

Inicio >

CONTENIDO PREMIUM

HOY: cvc | calima | medio ambiente | lago

 Escuchar este artículo

Sigue la polémica por posibles proyectos de minería en Calima, ¿qué dice la CVC?

Diciembre 21, 2021 - 12:06 a. m. |

Por: Jaír F. Coll, Reportero de El País



Marco Antonio Suárez, director general de la Corporación Autónoma Regional del Valle del Cauca, CVC.
El País

Si bien aún no se ha concretado el proceso para la extracción minera en Calima-El Darién ni tampoco la entrega de licencias ambientales, la mera solicitud que hoy cursa en la Agencia Nacional de Minería ya ha causado una fuerte polémica en el Valle del Cauca, incluso por parte de la Gobernación.

El País entrevistó en exclusiva a Marco Antonio Suárez, director general de la Corporación Autónoma Regional del Valle del Cauca, CVC, y Carlos

NOTICIAS RELACIONADAS

Hernando Navia, director regional de la DAR Pacífico de la CVC, para conocer más a fondo en qué estado se encuentra dicho trámite y qué acciones hay disponibles para evitar los impactos ambientales que puede provocar el proyecto minero.

¿En qué etapa se encuentra el proceso de adjudicación para licencias mineras en Calima-El Darién?

Marco Antonio Suárez (MAS): Cuando hablamos de este contrato de concesión minera ya se han viabilizado unos polígonos (áreas de intervención para la explotación) por parte de la Agencia Nacional de Minería, pero antes de entregar la concesión se debe agotar un procedimiento, una serie de trámites. Ya se cumplieron unos requisitos legales, exigencias de idoneidad técnica ambiental y una acta de concurrencia con el ente territorial, o sea con la Alcaldía. En estos momentos, se adelantan audiencias con la participación de terceros y después la Agencia determina si entrega el título o no. O sea, todavía no ha sido entregada ninguna concesión.

¿Cuándo fue el proceso de concurrencia con el alcalde de Calima, Martín Alfonso Mejía?

Carlos Hernando Navia (CHN): Según el acta de concurrencia, el encuentro tuvo lugar el 5 de octubre de este año. Inicialmente, se formularon 12 propuestas para intervenir en 12 zonas, pero se viabilizaron solo tres, las cuales debían estar por fuera de las áreas protegidas.

Lea también: [Identifican primeros tres casos de variante ómicron en Colombia](#)

Es decir, la Alcaldía ya estaba al corriente de esas solicitudes desde octubre, pero ustedes apenas se dieron cuenta hace dos semanas...

MAS: Así es, nos enteramos cuando el Alcalde publicó unos videos en donde alertaba de una posible explotación minera en el territorio. Y aunque nosotros no estábamos en el encuentro de concurrencia, porque no somos ente territorial sino autoridad ambiental, no se nos informó de todo esto hasta cuando vimos los videos. En todo caso, la semana pasada nos invitaron a una audiencia de participación de terceros y -esto es importante- ante la CVC todavía no se ha radicado un solo documento técnico en torno a licencias ambientales por las concesiones mineras en Calima. Eso es porque esa etapa aún no ha llegado.



Declaran como nueva área protegida a la isla Ají, reserva ecológica del Valle del Cauca



Esta es la nueva especie de orquídea descubierta en los Farallones de Cali



Un vallecaucano es el hombre que más árboles ha sembrado en Colombia, esta es su historia

¿Entonces cuál es el paso a seguir y en qué momento interviene la CVC?

CHN: Si la Agencia Nacional de Minería entrega el título minero, algo que aún no ha ocurrido, sigue una fase exploratoria del proyecto en Calima, en donde si bien no se requiere licencia ambiental sí son necesarios guías minero-ambientales. Después se sigue un proceso de sustracción del área de reserva forestal, contemplada por la Ley 2da de 1959, y que es una etapa en la que el Ministerio de Ambiente juega su papel. Y posterior a ello se da la autorización para la licencia ambiental, ya sea por parte de la Autoridad Nacional de Licencias Ambientales, ANLA, o la CVC, de acuerdo a la escala del proyecto.

“Por el momento hay 179 títulos mineros vigentes en el Valle y 299 solicitudes que no se han concretado en extracciones”.

*Marco Antonio Suárez
Director General de la CVC.*

¿A qué se refieren con escala del proyecto? ¿Cuál es el criterio que determina si la competencia de dar licencia ambiental recae en ustedes o en el ANLA?

CHN: Según el Decreto 2041 del 2014 de la Presidencia, cuando se quiere extraer minerales metálicos, piedras preciosas y semipreciosas, y la remoción del material es menor o igual a dos millones de toneladas por año, la competencia recae en nosotros. O sea, si el particular extraerá esa cantidad durante un año, la CVC podrá autorizar o desautorizar la licencia ambiental. Pero si el volumen de extracción supera los dos millones de toneladas en un año, ya le tocará al ANLA tomar la decisión.

MAS: Aquí también es importante aclarar que nosotros aún no conocemos cuántos volúmenes de explotación, porque todavía no se ha hecho ninguna fase exploratoria del proyecto minero.

¿Y esa fase exploratoria, que no es de explotación, puede provocar algún impacto negativo en el medio ambiente de Calima?

CHN: Toda actuación particular del ser humano genera efectos ambientales y lo que se busca es mitigarlos. Dentro de la fase de exploración, el particular tiene la obligación de presentar el plan de trabajo de obras a la autoridad minera y estudios de impacto ambiental, los cuales no son sujeto de aprobación, pero sí de seguimiento por las autoridades ambientales competentes.

Lea también: [Mayores de 18 años podrán aplicarse tercera dosis anticovid desde este martes](#)

El Alcalde del municipio ha afirmado que habrá un impacto en al menos ocho afluentes y el lago Calima, con derrames de cianuro y mercurio, así como afectaciones en el agua potable que consumen algunos habitantes. ¿Eso es así?

MAS: Primero que nada, el uso del mercurio en actividades mineras está prohibido desde el 2018. Y segundo, aún no se conoce ningún tipo de estudio técnico que determine lo que está diciendo el señor Alcalde, porque el proceso de concesión está bastante incipiente. Ahora bien, entendemos la angustia y el hecho de que la Alcalde quiera defender su territorio como lo queremos hacer todos los vallecaucanos, pero nosotros -la CVC- debemos tomar decisiones con fundamentos técnicos y jurídicos. Hasta hoy no conocemos ningún estudio que nos diga cómo será la explotación, en qué cantidad, nada. Mal haríamos nosotros en expresarnos sobre eso sin tener la información técnica suficiente.

Algunos han calificado su posición como de silencio o de no evitar con suficiente fuerza la extracción minera. ¿Ustedes qué responden a estos pronunciamientos?

MAS: Todos los vallecaucanos estamos unidos en proteger nuestros recursos naturales y buscar un desarrollo sostenible. Todos vamos a proteger nuestro territorio, pero mal haríamos si asumiéramos algún tipo de posición si en algún momento nos toca tomar algún tipo de decisión por cuestiones de competencia. Nosotros estamos siendo prudentes y actuamos como la ley nos exige. Si la competencia recae sobre nosotros, tomaremos la mejor decisión, siempre en beneficio de la protección de los recursos ambientales.

Aunque todavía no hay un informe técnico sobre el impacto ambiental, ¿qué hay de mentira o verdad en todo lo que se ha dicho en redes alrededor de la extracción minera en Calima?

MAS: Primero, no es cierto que se va a secar el lago Calima. Tampoco es verdad que el área de explotación sea dos veces El Cerrejón, porque este tiene un área de 64.329 hectáreas, mientras que en Calima podrían impactar en 6581 hectáreas. Y no es cierto que la CVC esté callada porque -repito- debemos actuar dentro de ciertas competencias. Pero este proceso lo estamos monitoreando día tras día y la gente de Calima puede estar absolutamente tranquila que no vamos a dejar que acaben su recurso hídrico.



Convierta a [El País.com.co](https://www.elpais.com.co) en su fuente de noticias

Obtén acceso total por \$700/ Primeros 3 meses [Suscríbete aquí](#)

0 [VER COMENTARIOS](#) ▾

AHORA EN PORTADA



CONTENIDO PREMIUM

Sigue la polémica por posibles proyectos de minería en Calima, ¿qué dice la CVC?



ULTIMO MINUTO

Identifican primer tres casos de variante ómicron en Colombia



VALLE

Grupo Éxito confirma adquisición de cinco tiendas que eran de Almacenes La 14



CONTENIDO PREMIUM

¡Cuidado! Así pueden instalarle 'troyanos' en su celular para robarle información bancaria



JUDICIAL

Menor habría sido torturado y maltratado en un internado manejado por monjas



COLOMBIA

Duque sostuvo su primera llamada con Gabriel Boric, presidente electo de Chile



JUDICIAL



DEPORTES

Cámara de Representantes aprobó proyecto de ley de seguridad ciudadana

'Amor de Primavera': la historia de la canción que se convirtió en el nuevo himno del Cali

MAPA DEL SITIO

SERVICIO AL CLIENTE	SECCIONES	TEMAS	MULTIMEDIA	REPORTAJE 360	CLASIFICADOS
Anuncie	Principal	Pico y Placa en Cali	Destacados	Oiga mire vea	Edictos El País
Suscríbase o renueve su suscripción a El País	Cali	América de Cali	Videos	Cali, una industria salsera	Venta de Casas
Faqs Registro	Valle	Deportivo Cali	Fotos	Cali, la ciudad que no duerme	Venta de Apartamentos
Faqs suscripciones digitales	Opinión	Liga Águila	Infografías	La Hoja Sagrada	Alquiler de Casas
Usuarios registrados vs suscriptores digitales	Colombia	Copa América 2019	Especiales	Detrás del camuflado	Venta de Lotes
Contáctenos	Economía	Fútbol Internacional	ESPECIALES	CLUB SELECTA	Alquiler de Apartaestudios
Información	Deportes	Maurice Armitage	Feria de Cali 2018	Automotriz	Alquiler de Locales
Información de versión móvil	Judicial	COPA AMÉRICA 2019	Venezuela, crimen sin frontera	Calzado y Ropa	Bolsa de empleo
Ir a versión móvil	Mundos	Calendario	Por Cali lo Hago Bien	Descuentos en restaurantes	Negocios establecidos
Versión iPad	METRO X METRO	Selección Colombia	Cali Sabe Bien	Descuentos en Entretenimiento	Prestamos e hipotecas
Síguenos en facebook	Vivienda nueva	Videos de la Copa	Río Cali	Descuentos en Salud y Belleza	Perros y mascotas
Síguenos en Youtube	Proyectos de vivienda nueva en Cali	PLAN CIUDAD	500 empresas más Exitosas del Valle	Deportivo	Publicar aviso clasificado
SERVICIOS	Proyectos de vivienda nueva en Jamundí	Eventos en Cali	Cali se Ve		AUDIENCIAS
Pico y Placa Cali	Proyectos de vivienda nueva en Palmira	Restaurantes en Cali	Marcas de Corazón		Audiencias El País
		Bares y discotecas en Cali			PROCESO REORGANIZACIÓN
		Conciertos en Cali			

Síguenos en:

El País S.A. © 2014 | Cra. 2 No.24-46 Tel. (+572) 898 7000 | Cali, Colombia

Política y Tratamiento de Datos | Aviso Legal | Política de Cookies

MANUAL SAGRILAFT | PROGRAMA DE TRANSPARENCIA Y ÉTICA EMPRESARIAL (PTEE)

Superintendencia de Industria y Comercio de Colombia

Publicidad en Bogotá - Cadenacol

Tel. 6420800, Dirección: Carrera 14 # 85 - 68 Ofic 307